





PEC 23

El Mercurio, Valparaíso, 28-XI-1997 b. c8

## Comentario de libros

### 25 El Rucio Herminio

Carlos Ruiz Zafón nos ha encendido la imaginación con su novela costumbrista "El Rucio Herminio". Con una riqueza verbal artillada y un conocimiento cabal del campo chileno y de sus habitantes, nos retrotrae a una época ya desaparecida pero de la cual sobreviven los relatos y la leyenda que se teje día a día, en las acaderas rurales alejadas del seno y del mundo que envuelven a la gente de las ciudades urbanas.

Al calor de los braseros y entre saboras de mate y vino nuevo reviven los Geompos en que el bramido forma parte de la realidad social. Era una época rica, soñera que la artim, mansa, tranquila y apacible. Los pueblos de los fundos disfrutaban de una existencia más sana y natural. En los ruedros, los patrones hacia gozaban de su destreza para montar, de sus vestimentas multicolores y del doncello que ejercían sobre el caballo aderezado con riendas y alazones de cuero crudo y mordaza chisera. Los huestes, herederos de los centauros de Egipto, con sus capas de túnica alta y sus esquinas de plata, eran los personajes que daban vida a los paisajes de nuestra tierra. Se curiaba pan amasado cocido en hornos de barro y las cañadas tenían un sabor que se ha perdido por la cruda y sencilla de pollos alimentados con harina de pescado.

Los turistas aún no recorrian las rotas surcadas y de la zona central, y las alamedas se extienden innumerables marcando la geografía de la tierra que se estiende entre cordillera y mar. La storia en la cual se desarrolla la trama de esta novela era antiguo valiente recordada por caballeros, mineros y horadadores que encontraban en los nubmes y en los recodos de la cordillera de la cresta, adecuado refugio después de vivir en sus fechorías.

En torno a la figura del "Rucio Herminio", hijo del infelizino, creó con maestría un escenario mágico, en el que "El Diablo", el "Mandinga" o "Belcebú" lo acepa en sus rodas y le marca su destino de muerte y desolación.

Desde su nacimiento no deseado, producto de una violencia de que es objeto una joven gorda por parte de un horadador, hasta su trágica fin, su vida es una sucesión de asesinatos cometidos sin otra propósitos que el de una crudidad inata, inspirada por las fuerzas del mal.

A lo largo del relato de esta novela se refleja la irresponsabilidad del poeta y la negligencia narrativa del periodista, tratando objetivo del diario vivir. Podríamos decir que es una perspectiva positiva que interrumpe la lectura y la hace ser parte de ella.

Estas descripciones del campo chileno traen a la vista memoria recuerdos de un pasado ya lejano, cuando siendo tan sólo recuerdos juntó a más pueblos los caminos antiguos de San Bernardo y Chimalhuango, mencionado en la yesca "La Pulga". Esta era un ejemplar tipográfico de chileas, de comprender poesía y de abordar la poesía. En ella apresalió a morir y con ella lucha más apertus de humanidad visitábanos fundas corrientes.

Era la década de los años treinta y Chile aún tenía una definición poesía, la delincuencia con perfiles infantiles, los secuestros y el terrorismo, por temerían a otros habitantes y la fuerza de respuesta del país eran las salitreras del Norte. El paso de los años ha sido veloz y la existencia de sus habitantes se ha transformado, adquiriendo un ritmo vertiginoso que resquebraja.

Es por eso que al leer el relato del "Rucio Herminio", ese bandolero de pelambre negra que ha pasado a ser parte de las leyendas de este Región, se puede vislumbrar un tiempo que ha illo-

# **"Nadie es dueño de la historia" [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Nadie es dueño de la historia" [artículo]. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)